
本报讯 （记者 李雅萍） 连

日来，孝义市交警大队南阳中队

民警在 340省道辖区路段集中开

展了国省道交通秩序、三轮车违

法载人、“一盔一带”安全守护、

酒驾违法等专项整治, 查处一起

醉酒驾驶严重违法行为。

民警在路面执勤中，一辆车

牌号为鲁 DF**8U的小型轿车在

发现民警设点检查后快速掉头

逆向行驶想要离开，见此情况，

民警分别驾驶警车，一前一后在

其逆行不到 200米的距离将该车

截停。执勤交警打开其车门后，

一股刺鼻的酒气扑鼻而来。经

呼吸式酒精检测仪检测，驾驶人

体内酒精含量为 122.9mg/m1，属

醉酒后驾驶机动车。

通过公安交通管理综合应

用平台查询得知,驾驶人张某，持

有准驾车型 B2 型驾驶证。民警

随即将其移交大队秩序科进一

步处理，等待张某的将是依法刑

事拘留,驾驶证被吊销，且五年内

不得驾驶机动车的处罚。

南阳中队温馨提示广大驾驶

人，中队将以“力度不减、声势不

降”之势持续开展路面交通违法

行为大整治，望广大群众自觉遵

守道路交通法律法规,支持配合交

警部门开展交通秩序整治工作,共
同营造平安顺畅的交通环境。

孝义交警严查酒驾违法行为本报讯（记者 阮兴时 通讯
员 郭俊宏） 8 月 13 日，交口县

2020 年度征兵体检工作拉开帷

幕，根据新冠肺炎疫情常态化防

控要求，今年的征兵体检工作采

取全封闭、分时段、低密度、多批

次的方式组织进行。来自交口县

各乡镇的 110名应征青年 8月 13
日至 8月 15日分批受检。

为做好征兵体检工作，高质

量完成征兵体检工作任务，体检

前所有医务人员和工作人员手机

等通讯物品全部上缴封存，同时

还聘请廉洁征兵监督员全程监

督。体检现场，应征青年们分组

整齐列队，在工作人员的引导下，

有序进入各个体检科室，逐项完

成检查。体检现场内，各科室及

参检人员密切配合，每位医生严

格按照体检程序、方法和标准，认

真仔细地检查，确保为部队输送

身体合格和心理素质过硬的合格

新兵。应征青年李佳轩说：“我从

小就有一个当兵的梦想，希望体

检可以顺利通过，实现自己的参

军梦，为祖国的国防建设贡献自

己的力量。”
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档案是人们在各项社会活动中直接

形成的各种形式的具有保存价值的原始

记录。随着科技发展及网络信息技术的

运用，档案的存储和利用方式也随之发

生变化，单位档案采用数字化存储技术

既提高了管理效率，降低了成本，而且通

过网络互联和馆际互借服务，实现了档

案信息资源的共享，提高档案的利用率，

因此事业单位实行档案数字化建设势在

必行。

一

笔者长期在事业单位从事会计工作，

在工作中发现一些单位档案管理不受重

视，一些台账和工作总结随意乱放，重要

的文件通过标签对其进行归类，而很多单

位已经开始采用数字软件对档案进行管

理和查阅，既有序又查找便捷，而且可以

对 档 案 利 用 情 况 进 行 数 据 分 析 。 基 于

此，笔者认为有必要梳理一下目前我国

对“事业单位档案数字化”的研究状况及

规律，在大数据时代为事业单位档案数

字化建设提供参考。笔者在维普期刊服

务平台上进行检索，剔除图片报道类，筛

选出 2015 年至 2019 年与“事业单位档案

数字化”相关的 561 篇期刊文章，并以此

作为本文数据分析的样本，同时结合文献

计量分析法对这些文献进行分析研究。

二

对论文发表年度和数量的统计分析

有助于了解近几年我国事业单位档案数

字化方面文献研究的成长趋势。从 2015
年至 2019年我国事业单位档案数字化发

文量统计可知，这几年的发文量呈逐年上

升趋势，但增长缓慢，所以，在数字化技术

广泛应用于档案管理的今天，档案工作者

对我国事业单位档案数字化建设的研究

还需进一步加强。

论文的期刊分布可以展现该领域论

文学术研究的总体水平，为研究人员今后

的课题研究提供借鉴。《办公室业务》是近

五年来我国事业单位档案数字化研究论

文发表的主要刊物，刊载的此类论文数量

占总发文量的 17.6%。通过对论文期刊

来源的统计发现：发表在非专业期刊上的

文章有 465篇，占总发文量的 82.9%，仅有

96篇文章发表在专业期刊上，占总发文数

量的 17.1%。大多数研究论文发表在诸

如《才智》《神州》等非专业期刊上，降低了

论文的研究价值。

经 统 计 ，在 561 篇 文 章 中 共 涉 及 到

543位作者（仅统计第一作者），其中有 18
位作者发表 2篇该主题的文章，其余作者

均发表 1 篇该主题的文章。由此数据得

知，这些作者对事业单位档案数字化这一

领域的研究只是初次涉猎，没有将它作为

一个可以长期研究的主题。

论文主题是作者对所论问题所持的

基本观点，体现作者的立意、取材或写作

视角，它是论文的核心。基于文献计量分

析法，结合样本文献内容的阅读分析，归

纳近五年来我国事业单位档案数字化研

究的重点包括事业单位档案数字化建设

的意义和必要性，事业单位档案数字化现

状、问题及对策，事业单位档案数字化管

理技术,事业单位专题领域中的档案数字

化管理研究等五种类型。

三

纵观以上文献计量分析，目前有关

“近五年来我国事业单位档案数字化研

究”的论文存在如下特点及问题：一是发

文量逐年增长，但增速缓慢。二是发表期

刊种类广，多为非专业性期刊，核心期

刊数量少，研究层次及深度有待提高。

三是研究论文各省分布不均衡，东北地

区在事业单位档案数字化研究领域产出

的 论 文 成 果 较 多 。 四 是 发 文 作 者 数 量

多，但学者和机构的研究持续性不高，

且独自研究，缺乏合作，尚未形成主要

的 研 究 力 量 。 五 是 通 过 对 研 究 主 题 分

析，发现理论研究成果较为丰富，缺少

实践类和调查类、个案类及创新性研究

成果，在与交叉学科的研究上数量极为

有限。因此事业单位档案数字化研究还

有极大的空间。

根据“近五年来我国事业单位档案数

字化研究”的特点及问题，笔者建议研究

者或机构可从以下几方面加强：①各级领

导提高对档案数字化的重视，制定完善可

行的档案数字化发展规划，从实际行动上

支持档案数字化研究。②提高档案管理

人员专业素质，组建以从事档案数字化具

体实践工作人员为中心的研究团队。③
省区之间互相学习和借鉴。④不断拓展

和扩大研究领域，丰富研究成果。

（作者单位：离石区城镇集体联合社）

近日，习近平总书记对制止餐饮浪费行为作出重要指示。他指

出，餐饮浪费现象，触目惊心、令人痛心！“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦。”

一粥一饭，当思来之不易，让我们拒绝餐饮浪费，加入“光盘行动”，一

起对浪费说“不”！ （王伟婷 杨殊宇）

向舌尖上的浪费说“不”

吕梁交警支队
吕 梁 日 报 社 联办

本报讯 8 月 12 日，交口县

温泉乡的张翠英和张兰翠姐妹

俩将一面印有“办案神速、尽显

警威”的锦旗送到交口县交警大

队，对在她们母亲发生交通事故

后高效、尽职、妥善处理交通事

故的交警大队领导及事故股办

案民警表达了谢意。

7 月 17 日下午 4 时 28 分许，

交口县交警大队事故股民警郑世

龙接到交通事故报警：温泉乡温

泉街电管站附近，一行人被电动

三轮摩托车碰撞，肇事车辆逃逸。

事故股民警迅速赶到事发

现场，被撞的行人杜某某已经被

送往医院抢救，肇事车不知去

向。事故民警随即对事故现场

展开了认真细致的勘查和调查

走访。经现场勘查，民警初步认

定这是一起交通肇事逃逸案件，

交口县交警大队高度重视，立即

成立了由大队长杨云珍亲自担

任组长的“7.17 逃逸事故侦破专

案组”，并启动三个“第一”工作

机制：第一时间了解案情、第一

时间勘查现场固定证据、第一时

间调取监控、排查嫌疑车辆。

专案组民警联系了当地派

出所对事发周边的监控进行排

查，派出所民警在排查事发路段

监控时当场辨认出了犯罪嫌疑

人张某某。随后，专案组与派出

所民警在事发现场附近将二次

返回现场的张某某抓获，整个过

程仅仅用了两个小时。（刘晋良）

交口交警快速破案显警威

本报讯 石楼交警近日走进

罗村镇日月广场宣传交通安全

知识，切实增强农村交通参与者

的交通安全意识，从源头上预防

和减少农村道路交通事故的发

生。

活动中，村民们围在一起，

观看民警手机上关于超速超员、

酒驾、三轮车违法载人、驾驶机

动车接打电话、驾乘摩托车电动

车不佩戴安全头盔、随意横穿马

路等交通违法行为导致严重事

故后果的视频，感触很深。

在 此 基 础 上 ，民 警 通 过 散

发、朗读宣传资料，向村民面对

面“零距离”宣讲安全出行的基

本知识，告诫村民要自觉遵守交

通法规，杜绝交通陋习，文明参

与交通，不仅自己要做到做好，

生活中遇到这类违法行为也要

及时劝阻，避免发生意外，同时

也要把知识传送给周围的人、亲

戚和朋友，大家一起遵守交规，

平平安安出行，快快乐乐回家。

活 动 中 散 发 宣 传 资 料 50
份。受教育群众都觉得这样的

活动有教育意义，有收获，希望

能多开展几次。 （刘晨晨）

石楼交警走进农村文化广场
宣传交通安全知识

应加强事业单位档案数字化建设的研究
□ 郭新珍

研研 究究

日前，下村走访见三五名村民围着猪

肉摊说要买“赚头”，随行的一位年轻同事

便问，“赚头是什么？”。有“老基层”同事

回答说，“赚头就是舌头，因为方言中舌头

带有折本意思，为了表示对肉摊主的尊

重，群众自觉叫赚头”。听后，大家恍然大

悟，不由得对群众智慧创造的群众语言表

示钦佩。

俗话说，“话不投机半句多”。党员干

部是群众的公仆，基层干部更是服务群众

的“贴身跟班”。倘若连基层百姓约定俗成

的话语一知半解，甚至一窍不通。恐怕难

以真正深入群众内心，与群众做到鱼水相

融。那么，服务群众的质量和成效就会大

打折扣。简单来说，不懂群众语言，会给群

众办事体验“添堵”。试想，群众急忙忙找

干部帮忙，掏心掏肺“一箩筐”，结果干部

“昏昏然不知所云”，当作 里 嗦“一大

堆”，岂不是伤害群众感情，徒增群众烦恼。

走好群众路线，重在聆听群众心声、

及时回应诉求。读懂群众真实想法、了解

群众当前困难，首先就得品尝到群众语言

深层次的意思，因为大部分百姓群众淳朴

善良、忠厚老实，与干部谈心有时感觉不

好意思、会留“话外音”，有时怕麻烦干部、

会“欲言又止”，有时对某些问题“生闷

气”、说点“反话”。总之，群众话里“半抱

琵琶半遮面”，党员干部就要“心有灵犀一

点 通 ”，把 群 众 心 弦 的“ 调 调 ”摸 个“ 透

透”。如此，才能让群众把干部当作“知音

人”，感到“稳稳的幸福”，否则会让群众内

心“凉凉”。

有种说法，服务群众要有“店小二”的

态度和精神。“店小二”机灵敏捷，尤其是

说话乖巧，对顾客之言“心领神会”，于是

能奉上体贴周到的服务。党员干部当群

众的“勤务兵”和“跑腿员”，也须有“店小

二”的热情。主动学习群众说话方式与表

达方式，善于“揣摩”民意、把准群众“脾

气”，做群众“肚里的蛔虫”。为民服务过

程中才能精准“打靶”“服务到家”，避免会

错意、白跑腿、“瞎耽误工夫”，从而让群众

由衷满意、打心眼高兴、竖大拇指答应。

“良言一句三冬暖”。人与人之间敞

开心扉，往往始于语言上的共鸣与认同。

党员干部懂群众语言，不仅要会其意、更要

善用之，做到与群众心心相印“话桑麻”。习

近平总书记就是善用群众语言的专家，如

“政策好不好，要看乡亲们是哭还是笑”“小

康路上，一个都不能少”等等。如此接地气、

带露珠、沾泥香的话语，饱含温存、蕴藏情

感，自然荡涤群众心田、引发百姓共鸣。党

员干部善用群众语言，与群众同坐一条板

凳时，不会显得格格不入、左右为难，与群众

聊得来、谈得开，方能为急民之急、解民之

困、排民之忧打开“一扇窗”。

服务群众要懂群众语言。吴越王《钱

氏家训》有云，“官肯着意一分，民受十分

之惠；上能吃苦一点，民沾万点之恩”。为

民服务是初心使命，懂群众语言能更好服

务群众。党员干部定要多花心思、下点功

夫，练就运用群众语言的本领，筑牢同群

众血肉联系的对话平台，为增进群众更多

获得感和幸福感提供保障。

服务群众要懂群众语言
□ 段官敬

观观 点点

交口县征兵体检
工作有序进行

聚精会神

本报讯 近日，孝义市法院调解撤诉一起

原、被告因楼上漏水引起的相邻关系纠纷案件。

原、被告均在孝义市某小区购买了商品

房，被告房屋位于原告楼上。

“我家厨房怎么漏水了？客厅也漏了！”

原告房屋装修完毕准备入住时发现厨

房、客厅的房顶出现漏水的情况，导致墙皮发

霉、墙皮脱落、厨房吊柜、地柜均遭到损坏，经

原告排查，认为是被告家中管道漏水所致。

“关我家管道什么事？真是的！”

原告随即找到楼上的被告理论此事，但

因原告言辞过激，双方话不投机，被告拒不承

认是其原因导致，直至物业出面协商也未果，

于是原告诉至孝义市法院要求被告停止侵

害、并赔偿损失 2万元。

“就是你家管道漏的水，我要鉴定！”

受理案件后，承办法官和所在庭室的庭长

为查明原告房屋受损的原因，前往原、被告房屋

实地勘验，发现并不是原告所述被告管道漏水

致其受损，且经亲自试验，原告房顶已不再漏

水。但原告仍坚持是被告的房屋管道漏水所

致，并申请对其厨房房顶漏水原因进行鉴定。

“远亲不如近邻”，法官温情劝解。

之后，鉴定机构向法院送达关于缴纳鉴

定费的通知，通知原告预缴 10000 元的鉴定

费，承办法官见此情况，与原被告多次沟通，

并当面进行了开导劝解，安抚双方的情绪，消

除双方的隔阂，引导双方重新面对并各自退

让一步积极解决漏水问题。

原被告达成一致，该案圆满解决。

经耐心劝导，被告也不愿邻居之间关系

僵硬，表示愿意适当花费处理此事，最后原被

告达成一致，由被告承担 3000 元的赔偿费，

当即履行，原告同意对被告撤回起诉，并亲自

书写了撤诉申请。至此，该案圆满解决，既减

轻当事人的诉讼成本，又达到法律效果与社

会效果的统一。

【法官寄语】
俗话说“远亲不如近邻”，三尺屋檐下，低

头不见抬头见，邻里之间要相互谦让、相会体

谅 、热 情 相 助 、和 睦 相 处 ，相 处 和 谐 ，生 活

中就会少了许多闹心事。 （何星洁）

楼上漏水楼下淹 法官调解促和谐
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